

# 平常心是道

年が改まり、昨日までの様々な出来事はすべて、「旧年中」のこととして区切りをつけ、新たな年を迎えることで新たな気持ちと希望に満ちて出発するのです。

たった一日、日が改まっただけに私達は何かすがすがしい気持ちでこの時を迎えるのです。日常の慌ただしさと単調な日々の繰り返しの中で、新年を大きな区切として私達は受け止めているのです。

さて、毎日の生活の中で「平常」という言葉をどの様な時間くでしようか。「電車が平常通りに運行しています」というように、変化のない普通の状態を言います。「平常心」とは、スポーツや演奏会で、本番の時あがらずに日常の練習と同じ気持ちで臨むようにと、この語を使います。

このように「平常」は日頃耳にする言葉ですが、禅ではこの日常の生活、普段の生活のなかにこそ道（仏道）があるのだ、と示しているのです。

それでは、我々の日々の生活は果たして仏道に全てかなっていると言えるのでしょうか、何も努力しなくても、平常のままが良いのだというのでしょうか。決してそのようなことを言っているわけではありません。平常の仕事や生活を一生懸命励むこと、普段の生活を一步一步着実にを行うこと、これが「平常心是道」なのです。

昨年は、近年にない不況・社会不安の年でありました。そのような中で自分自身を見失わず、毎日の生活の中で、精一杯努力する、より良い状況を目指す、これができたならば私達の平常は仏道に適ったといえましょう。

年が改まり、旧年中のイヤなことは忘れて新たな年に新たな希望を持ち、一日一日を精一杯過ごして行きましょう。



## 曹洞宗

神奈川県第二宗務所  
第五教区 布教部・出版部

「へいじょうしんこれどう」または「びょうじょうしんぜどう」と読みます。

この言葉は、中国の唐代の馬祖道一ばそぞういっという禅僧によって唱えられたものです。馬祖禅師は日常の喫茶喫飯きつちまきつほん（お茶を飲んだり食事をすること）や、立ち居振る舞いがすべて仏道と一体であり、さとりそのものであると示しています。この思想は唐代以降の禅宗の根本的命題となりました。

さらに、大本山總持寺を開かれた瑩山禅師けいざんぜんじも修行時代、師である義介禅師ぎかいぜんじからこの命題を示され、見事にそれに答えられたことにより、その法を嗣ぐことが出来たのです。